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Conselho Administrativo 
Av. Rio Grande do Sul, s/n, Bairro dos Estados, João Pessoa - PB, CEP 58030-020. 

Fone: (83) 2107-1100 
 
 
 
 

SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA 
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA PBPREV 

JUNHO DE 2023 
 
 

 

Data e local de realização 
 

 
� Ambiente virtual do Microsoft Teams. 

 

� João Pessoa, 26 de JUNHO de 2023 . 9h30 
 
 

Quorum 
 

� José Antonio Coêlho Cavalcanti  – Representante da PBPREV; 

� Marialvo Laureano dos Santos Filho – Representante da SEFAZ/PB; 

� Jacqueline Fernandes de Gusmão – Representante da SEAD/PB; 

� Fábio Andrade Medeiros – Representante da PGE/PB; 

� Evandro José da Silva – Representante do Poder Legislativo da Paraíba; 

� Eduardo Faustino Almeida Diniz – Representante Poder Judiciário da Paraíba; 

� Maria Zaira Chagas Guerra Pontes –  Representante do Tribunal de Contas; 

� TC Elson Janes dos Santos Ribas –  Representante da Polícia Militar; 

� Ruy Ramalho de Freitas –  Representante dos Servidores Ativos; 

� Uyramir Veloso Castelo Branco  – Representante dos Servidores Inativos; 

� Reynaldo Di Lorenzo Serpa Filho  – Representante do Ministério Público; 

 
 

 

ORDEM DO DIA 
 
 

� Aprovação da ATA da Quinta Reunião Ordinária 2023 do CONAD; 

� Auditoria presencial Pro-Gestão RPPS no âmbito da PBPREV; 

� Curso para capacitação de servidores para o Pró-Gestão RPPS; 

� Participação de Servidores no Congresso Nacional de Previdência ABIPEM, 
realizado nos dias 14 a 16 de junho de 2023, em Foz do Iguaçu – PR; 



2 
 

� Programa de Incentivo ALPB – PINAV Lei 12.617, de 25 de abril de 2023; 

� Outros assuntos de interesse do Conselho de Administração. 

 

 
 

DELIBERAÇÕES  
 

 

Presentes os conselheiros representantes da PBPREV – Paraíba 

Previdência; SEFAZ/PB – Secretaria de Estado da Fazenda; SEAD/PB – Secretaria de 

Estado da Administração; PGE/PB – Procuradoria Geral do Estado; TJPB – Poder 

Judiciário do Estado da Paraíba, ALPB – Poder Legislativo do Estado da Paraíba, 

TCE/PB – Tribunal de Contas do Estado; MPPB – Ministério Público da Paraíba; PMPB 

– Polícia Militar do Estado da Paraíba; representante dos SERVIDORES ATIVOS; E 

representante dos SERVIDORES INATIVOS, atingindo-se o quórum previsto na Lei 

7.517/03 e Regulamento Geral da PBPREV – Decreto 42.645, de 04 de julho de 2022. 

 

Com os cumprimentos a todos os conselheiros presentes, o Presidente do 

Conselho de Administração informou a gravação da presente e deu início aos 

trabalhos. 

 

1. DELIBERAÇÃO ACERCA DA ATA DA QUINTA REUNIÃO ORDI NÁRIA DO 

CONAD, REALIZADA EM 29 DE MAIO DE 2023. 

 

Seguindo a ordem do dia, o Presidente da PBPREV submeteu à 

aprovação dos demais conselheiros a Ata da Quinta Reunião Ordinária da PBPREV, 

realizada no dia 29 de maio de 2023, às 09h30, cujo documento foi encaminhado para 

conhecimento e discussão dos conselheiros no grupo do WhatsApp do 

CONAD/PBPREV, submetida à votação nesta sessão e nada havendo em contrário ou 

oposição, o Presidente do Conselho de Administração declarou APROVADA, À 

UNANIMIDADE, a ATA DA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONAD – relativa ao 

mês de MAIO de 2023. 

 

 

SEXTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃ O 

 

ORDEM DO DIA: 
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Curso para Capacitação de Servidores para o Pró-Ges tão RPPS 

 

Dando continuidade aos trabalhos do dia, o Presidente da PBPREV informou 

acerca da necessidade de se realizar curso de capacitação de servidores já nesta 

última semana de junho, ou início de julho, exigência do programa Pró-Gestão RPPS. 

 

A esse respeito, o Diretor Administrativo e Financeiro da PBPREV, Dr. 

Frederico Augusto Cavalcanti Bernardo, solicitou a palavra para dizer que já realizou a 

contratação da Professora Luciene, que seria na quinta-feira passada, mas por 

questões de saúde da docente, o evento de capacitação precisou ser remarcado. 

 

Assim, até a próxima semana o curso será realizado. 

 

 

Participação de servidores da PBPREV no Congresso N acional ABIPEM, 

realizado nos dias 14 a 16 de junho de 2023, em Foz  do Iguaçu-PR 

 

Permanecendo com a palavra, o Diretor informou sobre a participação de 

equipe de servidores da PBPREV no Congresso Nacional de Previdência realizado 

pela ABIPEM – Associação Brasileira dos Institutos de Previdência Estaduais e 

Municipais, o evento de maior magnitude na área previdenciária do país. 

 

Compareceram ao Congresso o Diretor Administrativo e Financeiro, Dr. 

Frederico Augusto Cavalcanti Bernardo, o Procurador-Chefe da PBPREV, Dr. Paulo 

Wanderley Câmara, e o Coordenador de Compensação Previdenciária, Dr. Thiago 

Jesus Marinho Luiz. 

 

O Diretor destacou ser de enorme relevância a participação da PBPREV 

neste evento, quando há oportunidade de compartilhar informação com gestores de 

outros órgãos previdenciários que enfrentam dificuldades semelhantes às enfrentadas 

nesta autarquia, debatendo-se praticamente todos os assuntos encontrados no dia a 

dia do órgão: Comprev, Pro-Gestão, Censo, Investimento, permitindo o contato com 

pessoas que enfrentam as mesmas dificuldades, buscam as mesmas soluções, 

ampliando os horizontes. 
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O Congresso foi bastante proveitoso. Estavam presentes o Secretário de 

Previdência, o Presidente da ABIPEM, a cúpula da SPREV, e quem mais produz os 

normativos que devemos seguir, permitindo que o RPPS se antecipe às situações que 

virão pela frente. 

 

Ato contínuo, o Diretor Administrativo e Financeiro informou aos 

conselheiros presentes que o próximo evento da ABIPEM – 11.º Congresso de 

Conselheiros de RPPS – será realizado no segundo semestre aqui na cidade de João 

Pessoa, sendo importante que todos se programem para participar deste evento, 

bastante proveitoso e que, por ser na própria cidade, facilita a presença de todo 

mundo. 

 

O Congresso será realizado no dia 29 de novembro de 2023 ao dia 1.º de 

dezembro de 2023. A realização deste evento é uma vitória para o Estado, muito em 

virtude da contribuição do Professor José Antonio Coêlho Cavalcanti, haja vista que o 

Congresso será realizado no Centro de Convenções da Paraíba. 

 

O Diretor disponibilizou o link do evento no grupo de WhatsApp deste 

Conselho, sugerindo que os conselheiros programem suas agendas para que a 

PBPREV possa fazer a inscrição de forma prévia, para que todo mundo possa 

comparecer ao evento. 

 

Por fim, o Dr. Frederico mencionou que o que mais discutiu com os seus 

pares no Congresso foram os assuntos relacionados ao Pro-Gestão, que a PBPREV 

está implantando, e censo dos servidores, mantendo contato com outros gestores que 

realizaram o cadastro recentemente, para que esta autarquia previdenciária consiga 

produzir um termo de referência que se adeque às suas necessidades, tendo sido um 

passo importante manter contato com esse pessoal. Em breve, será entregue o termo 

de referência para a Secretaria de Administração para que seja iniciada a seleção da 

empresa. 

 

A seguir, o Presidente retomou a palavra para complementar a temática da 

realização do Congresso dos Conselheiros de RPPS no Estado, informando que o 

evento foi autorizado pelo Governador do Estado, João Azevêdo Lins Filho, destacando 

que o Chefe de Gabinete do Governador, Dr. Ronaldo Guerra, também atuou para se 

conseguir um valor simbólico para a ABIPEM pelo aluguel do Centro de Convenções, 
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um evento programado para 1200 pessoas, trazendo ocupação para nossos hotéis na 

orla marítima, uma ação conjunta não só da PBPREV, como também do Dr. João 

Figueiredo, Presidente da ABIPEM e da Superintende do IPM, Dra. Caroline Agra. 

 

O Professor José Antônio informou que o Presidente da ABIPEM também já 

antecipou que irá convidar o Governador da Paraíba para realizar a abertura do evento. 

No CONAPREV realizado em Goiânia, Goiás, o Governador abriu e encerrou os 

trabalhos, por onde o CONAPREV anda, por onde a ABIPEM anda, os governadores 

tem dado o maior apoio, o que não foi diferente aqui na Paraíba. A equipe de Governo 

está trabalhando e iremos trazer o evento aqui pra Paraíba. 

 

Na oportunidade, o Presidente dispensou os servidores que compareceram 

ao Congresso da apresentação de Relatório escrito, haja vista que as reuniões agora 

estão sendo gravadas, e depois serão degravadas, em ata, pela Secretaria dos 

Conselhos da PBPREV, agradecendo mais uma vez ao Diretor pela participação na 

presente reunião e pela lembrança do evento da ABIPEM que será realizado nesta 

cidade. 

 

A Conselheira Representante do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba 

destacou a importância da participação dos conselheiros neste evento, uma 

oportunidade de atualização, haja vista que há uma formação por pessoas que estão 

bem atualizadas com a legislação, todo o cuidado que, inclusive, os conselheiros 

devem ter para atuarem com mais propriedade sobre os temas que estão sendo 

discutidos e que devem ser seguidos pelos regimes de previdência. 

 

O Presidente da PBPREV destacou que o evento trás bastante palestrantes 

bons, temas interessantes, nos quais os conselheiros devem se debruçar para 

acompanhar a atividade da gestão dos RPPS. As matérias são direcionadas nesse 

sentido: as atividades do Conselheiro, as novidades, os procedimentos, ministradas por 

pessoas altamente qualificadas, havendo uma concorrência muito grande para 

participar como palestrante da ABIPEM, haja vista que a apresentação no evento é 

uma vitrine para o profissional. 

 

O Professor José Antonio dispôs que a PBPREV possui um Conselho de 

Elite, formado por profissionais de elevado conhecimento na área de gestão pública, na 

área jurídica, como o Procurador Geral do Estado, Dr. Fábio Andrade, o Secretário de 
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Estado da Fazenda, Dr. Marialvo Laureano, a Secretária Executiva de Administração, 

Dra. Jacqueline Gusmão, o Presidente da Associação dos Inativos e Pensionistas, Dr. 

Uyramir Castelo Branco, o representante do Ministério Público, Promotor de Justiça 

Reynaldo Di Lorenzo Serpa Filho, bem assim, o Dr. Ruy Ramalho, com uma vida inteira 

dedicada ao serviço público, a Dra. Maria Zaira Pontes, uma das maiores profissionais 

de auditoria em atividade no nosso Estado, o Dr. Eduardo Faustino, a quem conheço 

de longas datas, exarando pareceres de qualidade em qualquer assunto, o Coronel 

Elson Janes, com uma carreira de destaque na Polícia Militar, enfim, a todos os 

profissionais que compõem o Conselho de Administração, no qual o Presidente se 

sente muito honrado de ter o conselho voltado à gestão da PBPREV atualmente.  

 

Por fim, o Presidente informou que a realização do evento terá custo zero 

para o Estado e para a PBPREV. 

 

De fato, procedeu-se à redução do custo de locação do Centro de 

Convenções, o qual não pode ser disponibilizado de forma gratuita, de forma que 

houve um abatimento desses custos em favor da ABIPEM e, como resultado, o Estado 

não está gastando nenhum centavo. Ainda de acordo com o Presidente da ABIPEM, é 

a primeira vez que o ente não arca com qualquer contrapartida financeira. 

 

Assim, diminuiu-se o valor da cessão do espaço do Centro de Convenções 

da Paraíba, o que não ocasiona nenhum prejuízo ao Estado, mas em compensação, 

não haverá custos para a realização do evento. 

 

Solicitada a palavra pela representante da Secretaria de Estado da 

Administração, Dra. Jacqueline Fernandes de Gusmão, a Conselheira questionou o 

Presidente da PBPREV acerca do quantitativo de vagas que serão disponibilizadas 

para participação no Congresso, bem assim, se haverá, diante da qualidade de 

conhecimento compartilhado no evento, como bem colocou a Dra. Maria Zaira, 

possibilidade de participação de outros servidores além dos conselheiros, a exemplo de 

servidores da própria SEAD, da Controladoria Geral do Estado, considerando bastante 

importante se divulgar o evento ao pessoal do TCE, PGE, dentre outros, e, se possível, 

interessante se negociar um quantitativo ao redor de 50 vagas no evento. 

 

Neste contexto, o Presidente determinou constar em ata que será trazido, na 

próxima assembleia, o início da negociação de quantitativo de participantes com a 
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Presidência da ABIPEM, conforme sugestão da representante da Secretaria de Estado 

da Administração, buscando informações a respeito da abertura de vagas para 

entidades e o governo participante, para todos os seguimentos representados neste 

Conselho, exceto que a participação no evento seja exclusiva para conselheiros. 

 

 

Auditoria Presencial do Programa Pró-Gestão RPPS no  âmbito da PBPREV 

 

Avançando o assunto para o tema da auditoria presencial do Pro-Gestão 

RPPS que será realizada pela Totum na Sede da PBPREV, a Coordenadora 

responsável, Dra. Lethícia Meira, informou que atualmente apenas é necessária a Ata 

da Quinta Reunião Ordinária do CONAD, contemplando a aprovação dos documentos 

ora postos à apreciação, para que seja finalizada a etapa de auditoria documental. 

 

A esse respeito, o Presidente do CONAD informou que a ata foi aprovada, à 

unanimidade, pelo Conselho de Administração na sessão de hoje, e que será 

disponibilizada pela Secretaria dos Conselhos, advertindo que deverá ser publicada no 

site da PBPREV antes mesmo de ser enviada para auditoria do Instituto Totum. 

 

 

Programa de Incentivo da ALPB – PINAV Lei 12.617, d e 25 de abril de 2023 

 

No que diz respeito ao Plano de Incentivo à Aposentadoria Voluntária – 

PINAV – lançado pela Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, o Presidente do 

Conselho de Administração facultou a palavra ao membro representante da ALPB. 

 

Assim, o Conselheiro Evandro José da Silva informou aos seus pares que 

havia 227 servidores inscritos no PINAV, os quais estavam em faixa de aposentadoria, 

registrando inclusive um trabalho acelerado da PBPREV, que no mês de junho 

concedeu aproximadamente 70 aposentadorias. A Lei do PINAV da ALPB foi muito boa 

para os servidores, elaborada em conjunto com o sindicato, com incentivos que 

contribuíram para que servidores quisessem aderir ao Plano, tais como o pagamento 

do plano de saúde integral, auxílio alimentação até os 75 anos. 

 

Retomada a palavra ao Presidente da PBPREV, este informou que já foram 

enviados, até o presente momento, 110 processos, dentre os 220 que estão pra 
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receber, virão mais ou menos 80 ou 100 processos. Na posição de hoje são 99 

publicados, outros 12 em vias de serem publicados. Há 27 processos em procedimento 

de contagem de tempo de serviço. 

 

De acordo com o Presidente da PBPREV, o plano de incentivo PINAV da 

Assembleia Legislativa é festejado, conferindo benefícios aos voluntários, bem assim, 

permitindo-se a oxigenação da base daquele Poder, de modo que o RPPS tem de estar 

sempre colaborando. 

 

Com efeito, atendendo-se ao pedido formulado pelo Deputado Presidente da 

Assembleia Legislativa, foi criado um Grupo de Trabalho em sede da PBPREV, 

incluindo-se a equipe do Dr. Evandro José da Silva, servidor da ALPB, de modo que 

até meados de setembro de 2023 todo o PINAV já estará executado pela autarquia. 

 

Então confirmando a posição do Plano no dia de hoje, 110 processos 

trabalhados, 99 publicados, 12 para serem publicados, outros 27 em procedimento de 

DT, atingindo-se a metade dos benefícios projetados. 

 

Por fim, os processos são enviados para a Assembleia, permitindo-se ao 

servidor declare concordância com os cálculos propostos, evitando-se demandas 

judiciais, pois embora a o PINAV seja iniciativa da ALPB, a concessão compete a 

PBPREV, de modo que eventuais ações judiciais seriam impetradas contra à PBPREV, 

de modo que o retorno do processo para anuência do servidor representa uma 

segurança a mais para a autarquia previdenciária. 

 

Nesta toada, a Conselheira representante do Tribunal de Contas do Estado 

da Paraíba destacou que o Presidente da PBPREV abordou ponto importante, 

advertindo seus  pares de que os aposentados da Assembleia Legislativa continua no 

cômputo do gasto da despesa com pessoal da Lei de Responsabilidade Fiscal. O 

aposentado é do Poder Legislativo, não é do Governo do Estado, o aposentado é da 

PBPREV, dobrando-se os 200 servidores aposentados, quando é realizado concurso, 

colocando-se os substitutos dos aposentados, devendo-se ser observado, haja vista 

que o gestor não possui folga com esse gasto de pessoal. 

 

Os servidores se aposentam, mas a Lei de Responsabilidade Fiscal deixa 

muito claro que o aposentado do Tribunal de Contas deve estar no cômputo da 
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despesa do Tribunal de Contas. O aposentado do Judiciário, tem que ser do cômputo 

do Judiciário. Havia pareceres respeitantes ao Poder Executivo que não correspondiam 

ao que a auditoria entendia de que o aposentado dos órgãos e poderes ficava fora de 

todo o cálculo, incluindo-se apenas no cômputo dos 60% da despesa máxima. 

 

O representante do Poder Judiciário, Dr. Eduardo Faustino Almeida Diniz, 

dispôs que os valores respectivos aos inativos e pensionistas do Judiciário sempre 

estiveram incluídos no cômputo de pessoal do Poder. 

 

Retomada à palavra para a representante do TCE, a Conselheira informou 

que a Auditoria já realizava os cálculos incluindo os aposentados e pensionistas de 

cada poder, de acordo com a orientação da Secretaria do Tesouro Nacional 

interpretava em relação à Lei de Responsabilidade Fiscal. O procedimento foi incluído 

explicitamente nos manuais STN. Lembrou, ainda, que o judiciário atendia aos limites 

legais previstos, o que agora não sabe se irá acontecer, diante da questão dos ATS – 

Adicionais por Tempo de Serviço e embora exista um limite constitucional, há vários 

servidores que irão ultrapassar o teto.  

 

Destacou o Conselheiro que despesa devem ser criadas por Lei, mas que 

outros instrumentos normativos são comumente utilizados em sede daquele Poder para 

instituir despesas. 

 

Adentrando-se na temática dos ATS, o Presidente da PBPREV trouxe ao 

conhecimento do Conselho de Administração que até o momento não houve nenhuma 

implantação, ainda sob análise da Procuradoria Jurídica da autarquia, destacando que 

já existe pedidos, já existe ofício do Presidente do TJ solicitando a incorporação da 

vantagem, porém ainda sem uma resposta positiva ou negativa por parte da PBPREV. 

O Ministério Público também irá encaminhar pedido semelhante, conforme acertado 

com o Procurador Geral de Justiça. 

 

Ficou acertado que, em havendo implantação do ATS, haverá para os 

membros do Poder Judiciário, membros do Ministério Público e membros do Tribunal 

de Contas do Estado. 

 

Solicitada a palavra pelo representante da Procuradoria Geral do Estado, Dr. 

Fábio Andrade Medeiros, o conselheiro parabenizou à equipe da PBPREV por trazer 
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evento importante e tão grandioso pra ser realizado aqui na Paraíba. Já no que diz 

respeito ao ATS, reforçou que é imperioso acompanhar as discussões que o Supremo 

Tribunal Federal vem travando em relação a essa questão, fazer uma análise criteriosa, 

com o olhar voltado para as decisões do Supremo. 

 

O Professor José Antonio agradeceu a participação do Procurador Geral do 

Estado, informou que está aguardando o pedido do Ministério Público para a autarquia 

se pronunciar num momento só. Reforçando que até o momento não há nenhum 

adicional implantado, nem há previsão de implantação das vantagens estipuladas na 

Lei Complementar 184/23, que normatiza e consolida os atos e altera a Lei 

Complementar 118/96. 

 

Por fim, o Presidente do CONAD destacou que a participação do Conselho é 

soberana, lembrando que, em virtude da Lei 7.517/2003, a PBPREV obedece ao 

Conselho, que é o órgão de instância máxima, determinando à Secretaria Executiva 

dos Conselhos consignar nesta Ata de Reunião Ordinária as manifestações do 

Procurador Geral do Estado, dos representantes do Tribunal de Contas do Estado e 

Poder Judiciário, dos demais membros, resguardando-se a Lei de Responsabilidade 

Fiscal, no sentido de que a PBPREV não tome nenhuma atitude relacionada à 

implantação dos ATS antes da manifestação deste Conselho de Administração. 

 

Ao final, o Presidente do Conselho de Administração da Paraíba Previdência 

agradeceu a presença de todos os conselheiros e, nada mais havendo a acrescentar 

pelo colegiado, encerrou a presente reunião. 
 

 

 

 

 

Encerramento 
 

 

Finalizada a reunião eu, Thiago Caminha Pessoa da Costa , servidor 

público estadual, lavrei esta Ata da Sexta Reunião Ordinária do Conselho de 

Administração da PBPREV.  

 

 

JOSÉ ANTONIO COÊLHO CAVALCANTI 
Presidente do Conselho Administrativo 

PBPREV – PARAÍBA PREVIDÊNCIA 
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FÁBIO ANDRADE MEDEIROS 
Procuradoria Geral do Estado 

 
 
 
 

MARIALVO LAUREANO DOS SANTOS FILHO 
Secretaria de Estado da Fazenda 

 
 
 
 

JACQUELINE FERNANDES DE GUSMÃO 
Secretaria de Estado da Administração 

 
 
 
 

MARIA ZAIRA CHAGAS GUERRA PONTES 
Tribunal de Contas do Estado da Paraíba 

 
 
 
 

EVANDRO JOSÉ DA SILVA 
Poder Legislativo 

 
 
 
 

EDUARDO FAUSTINO ALMEIDA DINIZ 
Poder Judiciário 

 
 
 
 

REYNALDO DI LORENZO SERPA FILHO 
Ministério Público do Estado da Paraíba 

 
 
 
 

TC ELSON JANES DOS SANTOS RIBAS 
Polícia Militar do Estado da Paraíba 

 
 
 
 

RUY RAMALHO DE FREITAS 
Servidores Ativos 

 
 
 
 

UYRAMIR VELOSO CASTELO BRANCO 
Servidores Inativos 

 
 
 
 

THIAGO CAMINHA PESSOA DA COSTA 
PBprev mat. 460.197-1 ANBIMA®CPAserie20 


